

puntos importantes, à saber: que este complot diplomático no se dirigia á nada menos que al asesinato de Bonaparte, y que la base de operaciones que se habia escogido en caso de éxito, era la frontera del Rhin, cerca de la cual se reunian en gran número los emigrados mas revoltosos y atrevidos.

¿Pero dónde, cómo y por quién debia intentarse el asesinato? Hé aquí lo que Mehee no podia saber de M. Drake ni de los otros, por la razon tal vez de que ellos mismos lo ignoraban: hé aquí lo que buscaba el primer cónsul. En algun punto á su alrededor se estaba cavando una mina. Desde el 11 lluvioso del año XII (2 de febrero de 1804) acababa de encargarse especialmente M. Real, bajo la direccion de M. Regnier, de todos los negocios relativos á la tranquilidad y á la seguridad interior de la República. M. Real presentia tambien esto, pero no veia nada aun. Otro escelente instrumento de policia, el general Savary hacia investigaciones en la Vendee y no advertia mas que una especie de sorda agitacion sin objeto y sin lazos visibles.

Impacientado con estas impotentes pesquisas, el primer cónsul tuvo súbitamente la idea de examinar por sí mismo la lista de los individuos sospechosos arrestados en los últimos tiempos. Examinados los nombres y los antecedentes de estos hombres, apuntó á cinco de ellos. Haced pesquisas sobre estos, dijo á M. Real; uno de estos hombres sabe por lo menos algo. Hacedles presentar en juicio, prometedles su gracia si hablan, y puede que uno de ellos hable.

No se trataba respecto de estos cinco hombres de nada menos que de presentarlos ante una comision militar especial, es decir, de ser fusilados en veinte y cuatro horas, si eran declarados culpables. Dos de ellos fueron absueltos por falta de pruebas, y otros dos fueron condenados y fusilados, sin que al verse frente de la muerte se les pudiera arrancar otra declaracion que la de su odio á la república y su amor al rey legítimo: el quinto, Querelles, tuvo miedo y habló.

Sus revelaciones lo aclararon todo. Se supo á la vez, que la emigracion de Lóndres tenia asesinos en campaña; que muchos de estos conspiradores habian desembarcado secretamente hacia seis meses en la costa de Biville, en Normandía; que su jefe era Georges Cadoudal, antiguo jefe de los Bretones, el mas emprendedor y decidido. Georges estaba en París, donde organizaba misteriosamente una compañía de asesinos: para dar la señal del ataque, esperaba la llegada de un príncipe, que como Georges y los suyos, debia desembarcar en Biville y dirigirse á París de escondrijo en escondrijo. Ya habian llegado en diciembre y enero personajes importantes, entre otros uno, hombre de cuarenta años, alto, robusto, de pelo castaño, tez encarnada, embozado de continuo en una gran capa azulada, con quien no se podia hablar sino con el mayor respeto, y á quien solo se designaba con el nombre de M. Carlos ó de el general... El denunciador indicó muchos sitios de reunion donde podria prenderse á los conspiradores ocultos en París.

Puesta de esta suerte en camino la policia, hizo en

los dias 18 y 19 de lluvioso (9 y 10 de febrero), muchas prisiones importantes; entre otras, la de Luis Picot, llamado el Pequeño, ó el *Cortador de los Azules* lugarteniente de Georges; de Coster, llamado Saint-Victor, y de Roger llamado Loiseau; estos dos últimos cómplices de la máquina infernal de nivoso. Estos bandidos declararon con la imprudencia de la desesperacion, que habian venido con Georges para *quitar* al primer cónsul, ó para matarle, ya en el camino de la Malmaison ó en el de Boulogne, ya en la parada ó en el teatro. En su alojamiento se hallaron uniformes semejantes á los de los guías de la guardia del primer cónsul. En fin, dijeron tambien, que entre las personas que habian llegado recientemente con Georges, habia una á la que se tributaba profundos respetos, á quien solo se designaba con el nombre de M. Carlos ó de el general, que solo se dejaba ver, embozado en una gran capa azul. Las señas de este misterioso desconocido eran estas: edad, cerca de cuarenta años, aspecto fuerte y robusto, pelo castaño y la tez encarnada.

No habia duda, pues, en que era un príncipe; ¿pero cuál? Tal vez el conde de Artois, acompañado de su hijo, el duque de Berry, porque los conspiradores hablaban tambien de un jóven á quien se manifestaba una respetuosa consideracion.

Tambien se arrestó á un antiguo oficial superior del ejército de Condé, amnistiado despues de la paz, pero que recibia visitas sospechosas. Este hombre, llamado Bouvet de Lozier, interrogado hábilmente por M. Real, dejó escapar sin querer algunas indicaciones reveladoras sobre la presencia de Georges en París. Vuelto á su prision, trató desesperado de ahorcarse, y en el delirio que siguió á esta tentativa, dió á conocer hasta su menor detalle, todas las fases de una conspiracion realista jacobina, á cuya cabeza se hallaba el héroe de Sambre y Mause, el vencedor de Holanda, Pichegru, y el vencedor de Hochenlinden, Moreau.

El 15 de febrero fue arrestado Moreau y con él un general llamado Lajolais, intrigante que habia servido de medianero entre los dos jefes militares de la conspiracion. Moreau se encerró en un silencio desdeñoso. Lajolais habló y habló como los demás.

De todas estas revelaciones resultó en suma que la emigracion realista sostenia en París conspiradores furibundos, que Georges, Pichegru y Moreau eran los jefes del complot, que se esperaba á un príncipe francés; que á su llegada debia atacar á viva fuerza una compañía vestida de uniforme, el carruaje del primer cónsul, y matarle en el sitio, si Georges y sus cómplices, desaprobando el proyecto de la máquina infernal, no se consideraban de modo alguno como cómplices de asesinato. Bouvet de Lozier en uno de sus interrogatorios dijo que estos, *rechazando toda idea de asesinato ó de máquina infernal*, idearon el proyecto de un ataque de viva fuerza contra la escolta del primer cónsul, queriendo al ir á Francia poder esponer su vida.» Lo mismo Georges, el intrépido aldeano breton, no veia en esta sorpresa de la escolta mas que un acto militar muy honroso, y que en nada se asemejaba á un asesinato. Era la pri-